

# Rotary MAEBASHI WEEKLY REPORT

2024-2025 | ロータリーのマジック THE MAGIC OF ROTARY

## Unlearn Rotary ロータリーを解き放て

2025. 1. 28 (火) 第3376回 例会報告

例会日…火曜日(18:30)～ロイヤルチェスター前橋

(第1回 昭和28年9月8日創立)

ホームページ URL <https://www.maebashi-rc.jp/>

電子メールアドレス [office@maebashi-rc.gr.jp](mailto:office@maebashi-rc.gr.jp) [maebashi@rid2840.jp](mailto:maebashi@rid2840.jp)

会 長…岡部 幹雄

幹 事…前田 修

クラブ会報委員長…関口 尚人

編 集 者…阿川 和信

### 点 鐘 岡部会長



### ロータリーソング 「我等の生業」



### ビジター 岡部会長

◎前橋警察署

署長 田村 宗二 さん 警務課 高川 聡美 さん



### 退会のご挨拶

積水ハウス(株)

北村 啓会員



### 会長の時間 岡部会長

今日は点鐘について話をさせて頂きます。世界的には違う様ですが、日本では例会に限らず地区大会やIM等様々なロータリーの会合は点鐘に始まり点鐘で終わることが多いです。何かある会合や活動が例会欠席のメイクに該当するかどうかの判断基準の一つに、その会合なり活動が点鐘



に始まり点鐘で終わっているかどうかだという考えもあるようです。点鐘がいつ頃から始まったかについては、東京ロータリークラブが1920年の創立直後から行っており、他のクラブがそれに倣う様になっていったのだと言われている様です。現在はチャイムが多いと思われませんが、当時の日本の学校では授業の開始や終了を鐘を鳴らして知らせるところが多かったようです。今でも東京都東久留米にある自由学園初等部では授業の始まりと終わりは6年生がハンドベルを鳴らしながら敷地内を走りながら知らせているそうです。また、江戸時代はお寺の鐘で時刻が伝えられていたことから開始や終了のケジメをつけるという意味での点鐘は日本人に合っているのかも知れません。

点鐘という言葉が例会の開始・終了の合図と理解されるのはロータリーの世界の中だけで、一般にはあまり使われることのない言葉ですが、古く帆船時代に船内で当直者に時刻を知らせるために鳴らされた鐘でした。コロンブスやマゼランの一行は鐘の音と共に航海をしていたのかも知れません。当時は船の上で正確に時を刻める機械時計はありませんでしたので、30分を図れる砂時計が使われたものと思われます。また、正午：12時は船長や航海士が六分儀を使って太陽を観測して確認したものと思われます。具体的には鐘がひとつで1点鐘と言ひ、0時30分の1点鐘に始まり、1時は2点鐘、1時30分は3点鐘と続き4時の8点鐘で一巡、4時30分で1点鐘に戻ります。6巡すると24時間・1日です。16時から20時までがさらに二に分けられており全員が夕刻に食事ができるようにとの配慮からでした。船の乗組員の殆どはワッチと呼ばれる二つ又は四つのグループに分けられそれぞれのグループは船内の活動を4時間毎(16時から20時の間は2時間毎)の交代制で行うのが原則だった様です。鳴らし方は、例えば3点鐘では先ず二つ鳴らし少し間を置いて一つ鳴らした様です。

さて、では何故ロータリーの例会の開始と終了に点鐘が用いられるようになったのでしょうか?ここからは全



くの私の推論です。東京ロータリークラブのチャーターメンバーは24名ですがクラブ創立初期にはクラブの記録や通信にも英文が使われていたことから想像できる様に米山梅吉や福島喜三次など多分殆どの会員が洋行・それもアメリカへ行った経験を持っていたのではないかと思います。この頃アメリカへ渡る方法は船しかありませんので米山や福島たちが船の中で点鐘の音を聞いたことがあると考えるのは不自然ではありません。鐘の音を聞いて例会を始めたたり終了したりすることがどこかメンバーを引き付けるものがあったのかも知れません。

こう考えてくると、『点鐘する』という表現が正しいかどうかという疑問が湧いてきます。点鐘するという表現は『鐘を点ずる』と訓読みできるという考えです。しかし点ずる・点じるに打つ・叩く・鳴らすという意味はありません。また、点にもそのような動作を連想させるものではありません。英語でも点鐘はシブスベルまたはタイムベルと名詞です。点鐘の点の意味として唯一これかなと思うのは時刻：刻限の意味を持つ“点”です。『現時点』とか『その時点』とか言う時の“点”です。点鐘とは時刻や刻限を示すそのもの、例えば先ほどの三点鐘では鐘を三回鳴らす時刻を示しています。午前10時や午後1時といった表現と同じです。もしそうであれば点鐘しますという表現はおかしい。午前10時します、とか午後2時しますとは言わないからです。『点鐘します』ではなく、『点鐘です』が正しい表現だと思われま。

**幹事報告** 前田幹事

1. 本日予定の新会員オリエンテーションは2月4日に変更となっております。推薦者・委員会の方はお間違えのないようにご参加お願いします。
2. 委員長卓話について  
2月4日の例会は前橋国際奨学委員会 菊池千恵委員長からの卓話となります。多くの皆様のご出席をお願い致します。
3. 落とし物について  
1月20日の前橋6RC合同新年会の会場にてロータリーのネクタイピンの忘れ物の連絡を頂きました。心当たりの方は事務局までご連絡をください。
4. 次回例会について  
次回の例会は2月4日、例会会場は群馬銀行本店大会議室となります。

以上、幹事報告となります。

**副幹事報告** 片山副幹事

例会変更のお知らせ  
桐生西RC、富岡RC、  
富岡中央RC、



**出席報告** 伊藤委員長

会 員 数：117名  
出 席 者： 82名  
欠 席 者： 35名  
本日出席率：72.57%



**二〇二〇BOX** 作能会員

■岡部会長、前田幹事、片山副幹事…前橋警察署長：田村宗二様、お忙しい中卓話を頂き有難うございます。



■都丸 和俊…お忙しい中、外部

卓話をして頂く、田村署長に敬意と感謝申し上げます。歴代前橋警察署長には多く的人格者の方がいらっしゃいますが、人間的に私は当クラブ元会員の猪熊元署長と田村署長を敬愛しています。本日は宜しくお願いします。

■紺 正行…前橋警察署田村宗二署長のご来訪を歓迎します。

■藤野 隆司…本日の卓話は、日頃、前橋交通安全協会が大変お世話になっております、警視正・前橋警察署・署長の田村宗二様が、話されます。とても楽しみにしています。

■上杉 克…誕生日に素敵なお花をいただきました。人生で初めてです。ありがとうございました。

**外部卓話**

講師紹介  
プログラム委員会  
小林 幹昌委員長



前橋警察署長 田村宗二様



**ロータリーソング** 「4つのテスト」

**今日の昼食**



※クラブ会報は会員の敬称は略させていただきます